
文体新闻14
本版编辑 /吴四清 视觉设计 /黄 娟2021 年 7月 16日 /星期五 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

体育

    7天之后，奥林匹克圣火将在

日本东京国立竞技场点燃。在新冠

肺炎疫情的笼罩下，这届延期一年
的奥运盛会在诸多方面创造了新的

历史。种种新规考验选手，场内场
外，计划已赶不上变化。
关于东京奥运会的新规不仅涉

及防疫方面，还有赛制的更改，选拔

的限制，诸多改变也让这届奥运赛
场不复从前。

防疫加强 限制多多
国际奥委会主席巴赫在东京接

受媒体采访时透露，为防控新冠肺炎

疫情，东京奥运会的颁奖仪式上将由
获奖运动员自己从托盘中拿起奖牌，

自己戴在脖子上。巴赫表示，在颁奖
仪式上不会采取握手、拥抱等祝贺方

式。此外，奖牌获得者和颁奖仪式出

席人员将被要求佩戴口罩。
除了赛场内，东京奥运会对于

运动员赛场外的行为也有着明确的
限制。主办方在防疫手册明确要求

运动员除了吃饭、睡觉、训练和比赛
时间外，都要戴着口罩，也不能进入

观众区，需要最大限度减少与公众
的接触。东京奥组委称，将允许参赛

运动员带酒进入奥运村，但只能在
自己的房间里饮用。

值得一提的是，根据防疫手册，
如果运动员在参赛过程中感染新冠

肺炎，将不会被取消比赛成绩，而是
会获得相应的保底成绩。假设一名

选手闯入金银牌争夺战，但被查出
感染，这名因感染无缘决赛的选手

也能获得银牌。

选拔设限 赛制调整
中国乒乓球队作为奥运夺金大

户，已经连续三届包揽全部金牌，在

东京奥运会上包揽 5冠也是国乒的
目标，要说夺冠最难，非混双莫属。

团体是 3人协同作战，单打则是双

保险，只有混双是单兵作战，许昕/

刘诗雯作为国乒唯一的混双组合，
面临体力和压力的双重考验。

和乒乓一样，在另外一些项目

中，也因为选拔限制，给中国军团带
来考验。

作为奥运夺金大户，中国举重

队在各级别上均有世界顶级运动

员，甚至会出现大赛中一个级别派
出两人参赛的“双保险”。但在 2019

年 7月，国际举联修改了东京奥运
会举重级别，每个国家和地区协会

只能派 4名男选手和 4名女选手，
相比之前的 6男 4女减少了 2名男

子选手，且一个级别一个国家只能
派一名选手。

新规则不但减少了中国举重队
的冲金点，也让个别项目“双保险”

的优势不复存在。也意味着中国举
重必须选出 8个最具实力的级别，

同时参赛选手要具备单兵作战的实
力，以增加奥运夺金的成功率。

对各国代表团而言，选拔的限
制或许在于出战选手的难以取舍，

但赛制的改变，更可能影响最终比
赛结果。

根据国际篮联公布的东京奥运
会篮球比赛的赛制，小组赛阶段将

分 3个小组进行循环赛，1/4决赛对
阵由抽签决定。小组赛阶段同组的

队伍将不会在 1/4 决赛中再次相
遇。如此一来，小组第一失去以往的

“特权”，他们将很有可能在 1/4决

赛阶段遭遇更强的对手。
东京奥运会游泳决赛最终没能

按照日本当地时间晚上的黄金时段
举行，而是按照电视转播权持有者

美国广播公司的要求，在北美时间
的晚上进行。比赛时间的变化让运

动员们不得不打破生物钟，重新进
行备战调整。对此，中国游泳队表

示：“只有在训练中去适应，积极调
整和应对。” 本报记者 厉苒苒

    本报讯 上海市财政局日前发

布《2020年度上海市彩票公益金筹
集、分配及使用情况公告》，去年全

市发行销售体育彩票 38.18 亿元，
筹集体育彩票公益金 10.9亿元，其

中上缴中央 5.35 亿元，下拨各区
1.9亿元，市本级留存 3.65亿元。

市本级公益金使用 3.06亿元，

其中体育场地修缮、体育专项设备购
置支出达到 1.17亿元，全民健身经

费 1.01亿元，青少年体育训练专项

经费 0.37亿元，主要用于全市青少

年体育后备专业人才培养、青少年体
育技能培训、青少年体育社会办训项

目扶持等。这三项支出，占到市本级

体育彩票公益金使用的大头。其他还
有国际国内赛事扶持经费、运动员退
役自主择业一次性经济补偿、体育设

施运行、体育博物馆运营及高危项目

监管经费共支出 0.51亿元。所有这
些体育公益事业支出占市本级留存

公益金的近 84%。 （雯彬）

    自去年全英公开

赛之后，中国羽毛球队

已有 16个月未参加国际

比赛。中国羽毛球队是疫

情发生之后，唯一一支没有参

加过任何国际比赛的羽坛劲旅。在

这种情况下，要想预测中国队到底能在

东京奥运会上取得怎样的成绩，确实是
件非常困难的事。

冲金三项目
如果以中国队最后一次国际比赛

的成绩为参考，得出的结论恐怕会过

于悲观。因为在去年 3月的全英公开
赛上，主力尽出的中国队一金未得，仅

收获两枚银牌，创了中国选手在这一
重要赛事中 25年来的最差成绩。如果

以最近一次世界大赛的成绩作为参

考，得出的结论也不会乐观。在 2019

年世界羽毛球锦标赛上，中国队仅取

得混双一枚金牌。
不过，这两次重要比赛中国队并

没有发挥出自己应有的实力。从概率
上讲，去年和前年中国队已有过两次

低于实际水平的发挥，今年的东京奥
运会，应该很有希望发挥出正常水平

甚至是超水平。
从目前中国队的实力来说，中国羽

毛球队在混双、女单和女双项目中都有
冲击金牌的实力。男单和男双实力稍

逊，但也不能说肯定没有夺冠希望。
中国羽协主席、中国羽毛球队双

打主教练张军近日在接受采访时也有
这样的观点。他认为混双是中国队最

有机会夺冠的项目。女单的陈雨菲状
态不错，她有实力战胜任何选手。女双

中国队的主要对手是两对日本选手，
如果女双能夺冠对中国羽毛球队将是

一个巨大鼓舞。

混双“双保险”

在去年的全英锦标赛之前，这三个
项目排名世界第一的都是中国选手。只

是由于中国队长时间未参赛，女单和女
双的世界排名稍有下降。不过，混双排

名世界第一的仍是中国的郑思维/黄雅
琼，这对选手就像男单的桃田贤斗一

样，在国际比赛中有非常高的夺冠率。

再加上世界排名第三的王懿律/黄东萍，

中国混双“双保险”只要发挥正常，应该

能为中国队夺得一枚奥运金牌。
女单陈雨菲所在半区只有日本名

将奥原希望、韩国天才少女安洗莹两
个主要对手。陈雨菲对安洗莹保持全

胜，去年全英公开赛也曾 2比 0轻取奥
原希望，她在上半区突围杀入决赛的机

会很大。如果决赛对手是世界排名第一

的中国台北选手戴资颖，这将是一场势
均力敌的较量。但戴资颖最大的弱点是在

世界大赛中发挥不稳定，经常输给实力较
弱的对手，导致她成名多年却从未在世锦

赛和奥运会上夺得过奖牌。本届奥运会羽
毛球女单比赛下半区还有日本名将山口

茜、印度猛女辛德胡、泰国的前世界冠军
拉差诺，戴资颖能否打进决赛还很难说。

如果下半区是别的选手打进决赛，陈雨菲
的胜面大。因此，女单虽说是群芳争艳，

谁都有机会，但夺冠机会最大的还是签
位有利的陈雨菲。

女双日本队稍占优势，但中国队的
陈清晨/贾一凡、杜玥/李茵晖实力也很

强。陈清晨/贾一凡夺得过世锦赛冠军，
去年曾排名世界第一。杜玥/李茵晖在去

年的全英赛上淘汰了世界排名第一的
两届世锦赛冠军获得者、日本的松本麻

佑/永原和可那，但在决赛中输给了日本
的另一对奥运会参赛选手、目前世界排

名第二的福岛由纪/广田彩花。应该说，
中国女双在奥运会上与日本选手还是

有一拼的。

谌龙有机会
男单和男双中国队近几年战绩确

实欠佳，很少在国际比赛中夺冠。男单

或许会给球迷带来惊喜。石宇奇伤后
复出以来在国际比赛中都止步八强。

不过，他受伤之前曾排名世界第二，也
曾多次击败世界排名第一的桃田贤

斗，如果这 16个月的闭门训练和调整

有很好的效果，在奥运会上突然爆发
也不是没有可能。而老将谌龙 2019年

也有过不错的表现，按张军的说法，谌
龙再夺奥运冠军他一点也不会感到奇

怪。“我一直在给谌龙心理暗示，中国
羽毛球队自 2000 年以来一直有人卫

冕奥运会冠军。今年我们队中只有谌
龙一个人在上届奥运会上夺冠，按照

这个规律，谌龙有机会拿冠军。”
中国队已结束了在成都的集训，即

将出征东京奥运会。据张军介绍，中国
队目前状态很好，前一阶段的模拟训练

也效果不错。他希望队员们在奥运赛场
上充分展示自己的水平，以“新人”的姿

态去全力冲击。 本报记者 王志灵
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去年本市筹集体彩十亿公益金

    不一样的奥运让参赛
选手经受多重考验

除了防疫
还有赛制
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